

6 clics

L'Île-de-France décryptée
par les experts de L'Institut Paris Region

6 janvier 2023 - #211



En ce début d'année, je vous présente mes meilleurs vœux au nom de L'Institut Paris Region. Membres et partenaires, élus, acteurs publics et privés de l'Île-de-France, experts et chercheurs, citoyens, vous êtes de plus en plus nombreux à trouver dans nos travaux les données et les analyses qui vous permettent de comprendre pour agir : en 2022, plus de 1,6 million de pages ont été consultées sur notre site, un record. Vous êtes aussi de plus en plus nombreux à vous abonner à nos newsletters ou à nous suivre sur les réseaux sociaux.

En 2023, L'Institut continuera à être à votre service pour préparer et accompagner les grandes politiques publiques régionales, et relever les défis de l'aménagement de la première région d'Europe à un moment où nous devons inventer de nouveaux modèles et intégrer de nouveaux facteurs d'incertitude. L'Institut continuera d'allier capacité de diagnostic, accompagnement stratégique et animation de communautés d'acteurs, avec en ligne de mire un chantier stratégique : l'appui à la révision du schéma directeur de la Région Île-de-France.

Notre priorité, cette année, sera de renforcer ce qui fait le caractère unique de L'Institut : son caractère partenarial et sa transversalité. Constituer une plate-forme pour croiser les expertises, créer les données dont nous avons collectivement besoin pour comprendre les évolutions du territoire et orienter les politiques publiques, et apprendre les uns des autres, telle est l'ambition que nous nous fixons, et qui n'a de sens qu'avec vous. Merci de votre confiance et bonne année à tous !

Nicolas Bauquet
Directeur général



Sébastien Alavoine, nouveau DGA de L'Institut Paris Region

Nicolas Bauquet, directeur général de L'Institut Paris Region, vient de nommer à ses côtés Sébastien Alavoine au poste de directeur général adjoint.

Titulaire d'un DEA en Sciences politiques et haut fonctionnaire territorial, Sébastien a notamment occupé plusieurs postes de direction au conseil régional de Picardie et celui des Hauts-de-France dans les domaines de la prospective, de l'aménagement du territoire et des transitions climatiques et environnementales.

[Lire la suite](#)



À la conquête du numérique pour tous

Le numérique n'est plus considéré aujourd'hui comme une « option », mais une condition pour accéder à l'emploi, à l'éducation, aux services, aux droits sociaux, etc. Néanmoins, quelque 16 % des Franciliens sont dits « déconnectés » ou non-internautes et 12 % « distants » du numérique, avec peu d'aisance dans l'usage d'Internet. Dans ce contexte, les collectivités se retrouvent aux avant-postes avec la crainte d'une nouvelle forme de fracture sociale et territoriale, les obligeant à mettre en place de nouveaux circuits d'aide. Afin de les accompagner dans la construction d'une offre de services de proximité en faveur de l'inclusion numérique, L'Institut Paris Region a réalisé un bilan des dispositifs de soutien et des actions à mener.

[Lire la Note rapide](#)



Élus en charge de la transition écologique : mission impossible ?

Beaucoup d'élus locaux se sentent eseués face à l'impératif et à l'urgence de la transition écologique. Dans un contexte où leurs marges de manœuvre se réduisent, où la défiance des citoyens s'accroît et où croissent les attentes vis-à-vis du local, ils sont confrontés à la montée et à la complexification des enjeux et des risques climatiques, énergétiques, écologiques, sanitaires, alimentaires... Cette question était le fil rouge du petit déjeuner décideurs-chercheurs du 15 décembre dernier. Retrouvez une interview croisée de Delphine Person, deuxième adjointe au maire de Palaiseau, coordinatrice de la transition écologique et Manon Loisel, consultante en politiques territoriales et enseignante à Sciences Po et responsable du cycle Territoires et mobilités de l'IHEDATE. L'enregistrement audio de la séance est également disponible en replay.

[Voir l'interview
et écouter le replay](#)



Saâcy, Citry et Nanteuil : trois communes viticoles Champagne AOC en Île-de-France

Au nord-est de la Seine-et-Marne, aux confins de la région, Pierre-Marie Tricaud, paysagiste et urbaniste à L'Institut, nous emmène à la découverte de coteaux tapissés de vignes, après La Ferté-sous-Jouarre. Dans un méandre de la Marne, les communes de Saâcy, Citry, Nanteuil et Crouettes-sur-Marne (appartenant au département limitrophe de l'Aisne) forment un même ensemble paysager et produisent du vin de Champagne AOC. Cette activité économique dynamique et à haute valeur ajoutée préserve le paysage, qui subit par ailleurs peu de pression foncière en raison de son éloignement de l'agglomération parisienne. Mais le réchauffement climatique va poser un défi aux viticulteurs qui exploitent ce lieu et mettent en valeur ce paysage. Ce 19^e épisode marque la fin de la saison 2022 du podcast « Vous allez voir... du paysage ! » disponible sur notre site Internet et sur toutes les plateformes d'écoute.

[Écouter le podcast](#)



Appel à candidature « Territoire engagé pour la nature »

Portée par l'Agence régionale de la biodiversité en Île-de-France (ARB îdF), l'opération « Territoire engagé pour la nature » a pour objectif de reconnaître et accompagner chaque année les projets des communes et intercommunalités franciliennes en faveur de la biodiversité. Les collectivités qui seront reconnues bénéficieront d'une mise en relation facilitée avec des acteurs techniques locaux ; seront orientées vers les financements les plus adaptés à leurs projets ; renforceront leurs connaissances et compétences en matière de biodiversité, notamment grâce à des outils qui seront mis à leur disposition ; bénéficieront d'une valorisation nationale et régionale ; rejoindront le club des engagés pour partager leurs expériences...

Communes et intercommunalités, vous avez jusqu'au 31 janvier 2023 pour faire votre demande de reconnaissance « Territoire engagé pour la nature » et candidater au concours « Capitale française de la Biodiversité » pour valoriser vos actions autour du thème « Arbres et forêts ».

[En savoir plus](#)

AGENDA DE L'INSTITUT

19/01/23

Deuxième conférence régionale

Sobriété énergétique en Île-de-France

25/01/23

Capitales françaises de la Biodiversité

Colloque Paysage et Biodiversité

31/01/23

Journée technique ARB ÎdF

Renaturer les villes

01/02/23

Forum au salon Hyvolution Paris 2023

Quels territoires en Île-de-france pour des écosystèmes hydrogènes ?

02/02/23

Journée Plante & Cité et l'ARB ÎdF

Rencontre Écojardin 2023

07/02/23

Cycle Histoire et cultures de l'aménagement

Vers une ville sobre : réseaux et énergies



Offres d'emploi | Nos formations | Médiathèque Françoise Choay



15, rue Falguière - 75740 Paris cedex 15
Tél. : 01 77 49 77 49

ARB | AREC | ORDIF | ORS | IRDS

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
Se désinscrire